
图书馆通讯图书馆通讯图书馆通讯   
同济大学图书馆 2005年11月 

编者：嘉定校区
图书馆位于嘉定
校区主干道南
侧，毗邻上海汽
车城，建筑面积
34620平方米，
设计藏书容量
125.6万册，阅览
座位5763个。嘉
定图书馆于2004
年11月18日开始
动工兴建，预计
2006年1月底竣
工。届时，将为
教学、科研、社
区、汽车城提供
优质的服务。为
了使广大读者及
时了解嘉定图书
馆的建设动态，
特开辟了嘉定快
讯专栏，介绍嘉
定校区图书馆的
有关情况。 

         馆领导到嘉定校区有关学院开展服务调研 

    为深入了解嘉定校区师生读者的需求，将图书馆的各项服务真正推向读者，院

系、落到实处。10月21日，常务副馆长慎金花、副馆长陈欣一行五人到嘉定校区软
件学院、汽车学院分别进行相关的调研与访谈。 
    在软件学院的调研中，常务副院长张维东，院长助理穆斌、张卫山等老师参加

了此次访谈。首先，慎金花常务副馆长表达了图书馆非常希望为其提供优质服务、

并希望听取师生意见的良好意愿，陈欣副馆长介绍

了我馆现有的为读者提供的服务，如原文传递，专

业数据库检索等。随后，学科馆员也分别介绍了前

期的服务工作，如：配合学院搬迁到嘉定校区后的

图书专项采购、调拨，开通相关专业数据库的试

用、培训等。会谈过程中，双方就图书馆如何为院系师生提供文献信息资源的服

务、图书馆的发展以及对各院系资料分馆的资源整合、共建共享等方面进行了意见

交换，并达成共识。同时，软件学院的老师提出希望加强教师与图书馆的沟通和交

流，能为每个老师设一个图书馆专用帐户，定期得到学科文献、信息资源；建议学

校能够扩大投入，扩大图书馆资源的服务范围，使教师在校园以外的地方，如自己

家里、外地等，都能访问图书馆订购的各种电子资源。在新馆的建设上，建议学校

图书馆应作为文化交流的重要场所，体现同济大学重要的、标识性的文化气息。 
    在汽车学院得到了汽车学院总支书记陈翌、传动研究所所长陈辛波、资料室负

责老师武建军的热情接待。图书馆对“现行汽车学科文献资源的采购比例、典藏结

构是否合理”，“师生需要什么样的服务”，“教师在外文图书和期刊方面有什么荐购意见”，“是否

能提供汽车学院各学科带头人的联系方式、研究方向，以便图书馆及时发布服务信息或接收反馈”等多

个方面进行了意见征询。汽车学院表示非常愿意提供所有教师的联系方式，并对图书馆文献资源的建设

提出了几点建议：建议汽车资源的购买分成普遍性、代表性、专业性三类，提出在文献资源建设上体现

大平台概念；申请成为几个国外著名汽车网站的会员，并在网上提供登陆使用。在资源共享共建方面，

双方也达成共识，尽快拟定共建共享方案，将汽车学院资料室内特有的、专业的文献资源整合进图书馆

管理学院，实现全校共享。 
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黄自萍校长助理一行到理学院调研图书馆服务 

   2005年10月26日下午，在黄自萍校长助理的带领下，图书馆常务副馆长慎金花、副馆长陈欣等一行
四人在理学院开展服务调研。 
       黄自萍校长助理等一行四人重点听取了理学院各院系老师对我校图书馆的一些建议和意见，包括了
“如何提高图书馆文献资源利用率”、“加强图书馆与院系师生合作的途径”等方面意见。许多老师还

表示，图书馆的电子出版物和网络文献数据库信息量大、更新速度快、检索方便、效率高，很受读者欢

迎。同时，他们希望增加外文期刊和原版研究专著，以及跨学科研究成果，以满足师生在教学科研过程

中的需要。针对这些需求，图书馆将采取相应的措施予以解决。  

                                                             (唐晔   邬宁芬) 
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    10月8日下午，同济大学“校园一卡
通”正式启用仪式在图书馆门前广场举

行。学校有关部、处的领导及农业银行、

项目承建单位的负责人出席了启用仪式，

副校长陈小龙代表学校致词，祝贺一卡通在我校顺利

开通使用，并指出一卡通的启用全力推进了学校信息

化工程的建设，完成了

校园与各管理信息系统

的对接，实现了“一卡

在手，走遍各校区”目

标，提升了学校信息化

管理水平。 

           (办公室) 

 

创建学习型团队 培育知识型员工创建学习型团队 培育知识型员工创建学习型团队 培育知识型员工   

    近日，图书馆系统管理部开展了一次别开

生面的讨论会，会议紧紧围绕“建设学习型团

队 培育知识型员工”的主题展开。通过讨论和

学习，大家充分认识到“1+1>2”的团队效应，

树立起“在工作中学习，在学习中工作”的观

念。为达到“学以致用”最终目标，系统管理

部的每位员工结合当前部门内正在开展的研究

项目，制定出个人阶段性的学习计划。 

这次讨论会对我的启发很大，我个人认为

“创建学习型团队，培育知识型员工”是一项

长期的系统工程，需要通过组织和个人持之以

恒的学习和实践，才能真正培育出一支高效的

知识型员工队伍，才能使图书馆在当今知识经

济迅猛发展、竞争日益激烈的环境中，始终立

于不败之地。 

                     （王连明）  

图书馆召开迎新座谈会 

9月26日上午，图书馆迎新座谈会在五楼会议室

召开。馆领导与2003年以来进入图书馆工作的10位新

同事共同探讨图书馆的发展问题。 

常务副馆长慎金花首先代表图书馆对新同事表示

欢迎，并详细全面地介绍了图书馆的现状以及今后所

面临的挑战，使新同事首次从全局的高度认识、了解

了图书馆。会上，大家畅所欲言，纷纷结合各自工作

谈体会，对现存的问题提建议，讨论非常热烈。 

馆领导对大家提出的意见和建议非常重视，并鼓

励新同事今后能以主人翁的姿态群策群力，为我馆的

发展做出自己的努力。        

                            （曹洁冰） 

同济大学图书馆被推举为第十七届全国建筑院校情报网网长单位 

第十七届全国建筑院校情报网年会于2005年9月24日在南通召开，12个单位的代表参加

了本次会议。全国建筑院校情报网是建筑院校及设置此类专业的高等院校自愿组成的学术

协作组织，成立于1981年，其成员遍布全国，哈工大、重庆大学等高校图书馆均是网员单

位。本次年会着重讨论了网络条件下建筑情报服务的发展和深化，并对资源的共建共享以

及加强各单位之间的交流合作展开了讨论。最后，大会选举了新一届的情报网网长、副网

长单位，同济大学图书馆被一致推举为网长单位。                       (办公室) 

2005年国际赠书会议在我馆召开 
10月18日至20日，2005年国际赠书年会在我馆召开， 参加会议的有中国海洋大学国际教育交流服务部、

大连理工大学国外赠书转运站、天津南开大学赠书转运站、同济大学赠书转运站的有关代表，教育部高教司

教学条件装备处李晓明处长和美国“亚洲之桥”基金会副总裁刘学民先生参加了会议。 

我国目前共有4家转运站开展国际赠书工作。至2005年10月，4个转运站共接受美国“亚洲之桥”基金会

赠书16个集装箱，约17万册原版图书。这些书大部分已经转运到全国各高等院校图书馆，有400多所院校图

书馆从中受益。 

本次会议主要解决了在转运工作中出现的各种

问题。会上，各转运站还就近一年来的工作经验进

行了相互交流和学习。与此同时，大会对2004-2005

年的赠书转运工作做了总结，制定2006年的转运计

划，进一步明确了今后的工作目标。 

                                                       （亚洲之桥） 
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10月13日，借保持共产党员先进性教育活动的东风，沪东分馆组织全体工作人员开展 “图书馆工

作人员形象讨论”专题会。讨论过程中，大家查找工作中的问题，分析原因，围绕“如何树立图书馆员

的形象”“如果我是读者，我希望图书馆的工作人员应该是怎样的形象”等问题各抒己见。 

通过讨论，大家达成一致共识：在工作中应该继续发扬图书馆人兢兢业业、淡泊名利、服务育人的

精神，充分体现以人为本的服务理念，推动图书馆各项工作的顺利开展。 

同时，大家还结合自己岗位认真讨论了工作流程，制订了统一执行的操作规范。 

                                                 

                                              （沪东分馆） 
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简讯一：近日，图书馆部主任以上干部认真学习了党的十

六届五中全会精神，领会《中共中央关于制定国民经济和

社会发展第十一个五年规划的建议》精神。在十六届五中

全会精神的指导下，党员干部们进一步明确了今后工作的

主要任务，纷纷表示要在工作中要继续加强自身的学习，

起到模范带头作用。 

图书馆总支通报整改方案 

     10月28日下午，图书馆召开了先进性教育整改
方案通报会，二十七名群众代表及馆党政领导参加

了会议，董琦校长助理、组织部姜富民部长出席。 

    会上，总支书记徐伟华详细通报了第三阶段的

整改方案和实施情况。与会人员围绕方案中提出的

五条整改措施，从党建、图书馆服务、党群关系的

深化等方面提出了具体的建议，充实细化了整改方

案，为总支下一步的整改取得实效、从而推动各项

工作奠定了坚实的群众基础。 

    董琦校长助理和姜富民组织部长对图书馆总支

的整改方案给予了充分的肯定，高度评价了图书馆

近年来所取得的成绩，同时，两位学校领导对图书

馆今后的工作提出了希望和要求。讨论结束后，当

场进行了“图书馆共产党员先进性教育活动群众满

意度测评”，测评结果显示，群众对图书馆开展先

进性教育活动的效果非常满意。  

                             （办公室） 

 

简讯二：10月26日图书馆总

支组织党支部书记和入党积极

分子参观淞沪抗战纪念馆，接

受党性教育。 （左图） 


